## УДК 94(410:436)«1945/1955» Британская политика по австрийскому вопросу в 1945–1955 годах

## Гарелик М.В.

ГУО «Гимназия г. Дзержинска», Дзержинск

В период после Второй мировой войны, с 1945 по 1955 год, Австрия находилась под совместной оккупацией Советского Союза, США, Великобритании и Франции.

Цель статьи – анализ ключевых составляющих британской оккупационной политики в Австрии, а также отличий британской и американской политики.

Материал и методы. В основу работы положены правительственные документы Национального архива Великобритании, документы Государственного департамента США. В ходе исследования использовались логические (анализ, синтез, сравнение) и специальноисторические (проблемно-хронологический, нормативно-интерпретационный, историкосравнительный и историко-генетический) методы.

Результаты и их обсуждение. Ключевой целью британской политики в Австрии было заключение Государственного договора и последующий вывод войск. При решении данной проблемы усилия британской дипломатии были направлены на включение Австрии в политические и экономические союзы Западной Европы, при том, что с 1954 года проявилось стремление Вены к нейтральному статусу. США рассматривали территорию Австрии в первую очередь с военно-стратегической точки зрения, стремясь втянуть страну в военные блоки. Усилия Великобритании были направлены на содействие становлению Австрии в качестве экономически самостоятельного государства.

Заключение. Великобритания стремилась к включению Австрии в западные интеграционные объединения, чтобы предотвратить включение Вены в советскую зону влияния. С другой стороны, после Второй мировой войны наиболее актуальными для Лондона стали внутренние экономические трудности, а также связанная с ними внутриполитическая борьба, затруднявшая проведение активной внешней политики.

**Ключевые слова:** Австрия, Великобритания, зоны оккупации, оккупационная политика 1945–1955 гг., Государственный договор 1955 г., нейтралитет, «сокращенный договор».

## British Policy on the Austrian Issue in 1945–1955

## Garelik M.V.

State Educational Establishment «Dzerzhinsk Gymnasium», Dzerzhinsk

*After WW II in 1945–1955 Austria was under occupation by the USSR, the USA, Great Britain and France.* 

The aim of this article is to analyze the major milestones of British occupation policy in Austria and find differences between British and American policies.

Material and methods. During the research the governmental documents of the National Archive of Great Britain, and the US Department of State are analysed. During the research the logical methods (analysis, synthesis, comparison) are used. Also, the historical methods, such as the problem and chronological method, the normative and interpretative method, the methods of historical comparison and historical and genetic method are applied.

**Findings and their discussion.** The key goal of the policy of Great Britain towards Austria was the conclusion of the State Treaty and the withdrawal of troops. In order to achieve these aims, the efforts of British diplomacy were attempted to include Austria into political and economic unions of Western Europe, though since 1954 Austria aspired to become neutral. That is thought to be the main difference of British policy and American policy, as the latter considered Austria and its territory only from the point of military strategy, striving to involve Austria in the military block. Great Britain took an effort to turn Austria into an economically independent country.

**Conclusion.** The United Kingdom strived to include Austria into western integration unions in order to prevent Austria from falling under the Soviet influence. On the other hand, after WWII Great Britain faced economic difficulties and internal politic struggle, which hampered active oversees policy.

*Key words:* Austria, Great Britain, occupation zone, occupation policy in 1945–1955, State Treaty of 1955, neutrality, «abbreviated treaty».